



NÚMERO 038

SEMANA DEL 22 DE
SEPTIEMBRE DE 2025

RADAR LATAM 360

Dr. Daniel Zovatto

Presidente de LATAM ASESORÍA ESTRATÉGICA 360

Director-Editor de Radar Latam 360

EDITORIAL



Costa Rica: Coordenadas hacia las elecciones 2026

Por Eduardo Núñez Vargas. Analista costarricense. Director para Centroamérica del NDI (National Democratic Institute).

RADAR LATAM 360 desea expresar su especial agradecimiento a Eduardo Núñez Vargas, por su riguroso artículo exclusivo para el editorial de este sábado 27 de septiembre de 2025.

¿Por qué estamos cómo estamos?

La tradición de convergencia que ha caracterizado a la política costarricense, de la mano de un robusto Estado de bienestar y un régimen democrático estable, viene enfrentando crecientes desafíos como resultado de una combinación de factores: pérdida de efectividad institucional que se ve reflejada en el debilitamiento de servicios y políticas públicas estratégicas; la transformación del sistema de partidos políticos, que ha transitado del bipartidismo a la fragmentación; y un malestar social extendido derivado de la pérdida de calidad en bienes y servicios, pero también por la irrupción de fenómenos complejos como la creciente criminalidad organizada y violencia delictiva.

Estos factores muestran una sociedad escindida por factores materiales y simbólicos: los primeros se ven reflejados en el crecimiento de la desigualdad y una percepción general de inoperatividad del Estado para atender los desafíos tradicionales y emergentes que enfrenta la sociedad costarricense;

los segundos, son hijos de una notable polarización política, que tiene distintos rostros, pero que – al tenor de lo que vemos en diversos países y regiones – siendo más emocional que ideológica, se basa en el miedo y rechazo a lo diferente, y no necesariamente en la confrontación de proyectos políticos o imaginarios sociales.

Una sociedad polarizada, más allá de las élites, un Estado de bienestar debilitado y un sistema político fragmentado, con un importante déficit de confianza y legitimidad, ponen a una de las democracias mejor valoradas de la región en una posición de riesgo y vulnerabilidad crecientes.

La polarización y sus expresiones sociales e institucionales

La polarización no es un fenómeno nuevo en Costa Rica, pero el carácter, alcance y manifestaciones actuales si lo son. En los años 90 del siglo pasado, durante el gobierno de Miguel Ángel Rodríguez, el país se polarizó en torno a una propuesta de reforma del Estado que buscaba abrir ciertos monopolios históricos; en la primera década de este siglo, la polarización se acentuó en torno a la aprobación o no del Tratado de Libre Comercio con los Estados Unidos, durante el segundo gobierno de Oscar Arias. Estos dos ejemplos, muestran un rasgo común: la creciente contradicción entre grupos y segmentos de la sociedad que apuestan por la defensa del viejo Estado de bienestar y régimen político, y aquellos que propugnan por cambiarlo, aunque no esté claramente definido ese horizonte de cambio.

Aunque expresa esa misma contradicción de origen, la polarización actual se ve acentuada por la dinámica de confrontación que ha caracterizado al gobierno del presidente Rodrigo Chávez; el presidente ha sabido interpretar y alimentar el malestar social instalado en una parte importante de la sociedad y se ha convertido en el altavoz de ese enojo social. Ha construido un relato en donde la responsabilidad de los problemas del país recae en la clase política tradicional y sus partidos; instituciones como la Asamblea Legislativa, el sistema de justicia y los órganos de control. De la embestida de culpas inducida desde la plataforma de medios y redes articulada por Casa Presidencial, tampoco se ha salvado el Tribunal Supremo de Elecciones.

A la confrontación simbólica entre estos relatos – quienes creen que los problemas del país son hijos de la vieja política y sus instituciones, y quienes los atribuyen a la ausencia de visión y gestión del actual gobierno, se agrega ahora un componente de confrontación institucional, en donde todo el entorno del Estado es definido como enemigo político de un gobierno que busca el cambio.

La confrontación de imaginarios e intereses descritos se mueve en diversas arenas: la de las relaciones de poder real entre instituciones públicas y actores con influencia; la simbólica, en el ámbito de llamado espacio comunicacional de la política, ahora fuertemente dinamizado – no siempre para bien – por la creciente importancia de los medios digitales y redes sociales. El primero adquiere distintas manifestaciones: tensiones entre gobierno y sistema de justicia, sobre la responsabilidad en materia de combate de la corrupción y la criminalidad; tensiones con los órganos de control, particularmente la Contraloría General de la República, en torno a la efectividad de la acción del gobierno y el uso de los recursos públicos; tensiones entre el ejecutivo y las fuerzas de seguridad, ante la creciente criminalidad que enfrenta el país; tensiones con la Asamblea Legislativa en torno al avance de reformas clave en materia laboral, de seguridad y anticorrupción, para citar algunas.

El culmen de estas tensiones de poder se ha presentado esta semana, con la votación acaecida en la Asamblea Legislativa en torno al retiro de la inmunidad del presidente de la República, luego de que la

Corte Suprema de Justicia recomendará su levantamiento y lo sometiera al parlamento, como está establecido en la Constitución Política. Treinta y cuatro votos a favor del retiro de la inmunidad, cuatro por debajo de la mayoría calificada que se requiere, impidieron que el presidente sea sometido a proceso penal por presunta concusión en un caso relacionado con contratos ligados al BCIE. La votación y el debate que le antecede y complementa, ha girado en torno al alcance de las garantías constitucionales, la independencia judicial y la responsabilidad política.

La recta final de las elecciones 2026

El Tribunal Supremo de Elecciones confirmó el cronograma que llevará a los costarricenses a las urnas el 1 de febrero de 2026, con la segunda vuelta prevista en abril si ninguna fórmula presidencial obtiene la mayoría absoluta requerida en primera vuelta; el calendario ha entrado en sus fases finales con la designación y registro de candidaturas y el inicio de la campaña electoral (Tribunal Supremo de Elecciones, 2024). En ese marco, diecinueve las fuerzas políticas – seis menos que en 2022 – han oficializado fórmulas presidenciales; entre los nombres aparecen Álvaro Ramos –Partido Liberación Nacional (PLN) –, Juan Carlos Hidalgo –Partido Unidad Social Cristiana (PUSC) –, Claudia Dobles – Coalición Agenda Ciudadana –, Fabricio Alvarado –Nueva República –, Natalia Díaz – Unidos Podemos –, Laura Fernández – y Pueblo Soberano – y Ariel Robles –Frente Amplio – y junto a otras candidaturas de partidos emergentes y formaciones surgidas tras la fragmentación política de los últimos años. Esa diversidad y el debilitamiento de los partidos tradicionales condiciona un panorama competitivo en el que mensajes de gestión, seguridad jurídica y oferta social serán ejes centrales.

No obstante la amplia variedad de opciones electorales, la polarización previamente explicada grava sobre estas elecciones, en términos de configurarse el proceso como una suerte de referéndum sobre el actual gobierno y, particularmente, sobre el presidente. En efecto, la abierta intervención del presidente Chavez en el proceso, para apoyar a la candidata que se presenta como heredera de su propuesta de cambio político – Laura Fernández – se convierte en un factor novedoso, dada la tradición de reserva y cuidado de no intervenir que ha caracterizado a las presidencias precedentes. La petición del presidente de una bancada de 40 diputados – algo poco probable si asociamos el sistema electoral y la fragmentación del sistema de partidos –, así como su narrativa de que no lo han dejado gobernar, pone un ingrediente relevante que merecer ser analizado con cuidado desde la perspectiva de la integridad de estas elecciones.

De cara a febrero de 2026, la coyuntura estará condicionada por la interacción entre la gestión y la narrativa política del Ejecutivo, la capacidad de los partidos para ofrecer alternativas creíbles y la manera en que el electorado interprete la confrontación de relatos que alimenta la idea de que las elecciones se resumen en la continuidad o no de lo que representa el presidente Chavez. Las campañas deberán dirimir si priorizan la agenda de gestión, la fiscalización del poder, la oferta de reformas institucionales o el debate sobre problemas nacionales críticos como la inseguridad y el llamado apagón educativo. Observadores nacionales e internacionales tendrán que seguir de cerca no solo el despliegue programático, sino también la calidad de los mecanismos de control institucional y la actuación de los tribunales y la prensa en un ambiente de alta polarización.

Y, por supuesto, como sociedad debemos proteger al Tribunal Supremo Electoral (TSE), evitando que la polarización actual reproduzca prácticas observadas en otras elecciones de la región, con discursos de fraude anticipados, descalificación del organismo electoral o intentos de vulnerar los límites

institucionales que garantizan su autonomía, y que han convertido al TSE en un pilar fundamental del avance democrático costarricense.

Radar Político



Costa Rica: Tras casi cinco horas de intenso debate legislativo, el Congreso rechazó levantar la inmunidad del presidente Rodrigo Chaves, manteniéndolo protegido de procesos penales durante el resto de su mandato. La votación concluyó con 34 diputados a favor y 21 en contra, cifra insuficiente para alcanzar el quórum constitucional exigido. El mandatario celebró el resultado considerando que “ganamos una batalla, pero no la guerra” y expresó que seguirá enfrentando lo que frecuentemente llama ataques políticos. Chaves emitió un mensaje de gratitud hacia sus simpatizantes y aseguró haber amanecido “feliz y esperanzado” por el respaldo parlamentario, al tiempo que arengó a mantener la resistencia contra lo que él denomina intentos de amedrentamiento institucional. La decisión del Legislativo marca el primer caso en la historia reciente del país en que un presidente en funciones enfrenta una solicitud formal de desafuero, lo que acentúa la fractura política. Analistas advierten que, aunque el presidente conserva inviolabilidad, el episodio expone su fragilidad política y deja abierta la posibilidad de nuevos intentos durante lo que resta de su gobierno. El desenlace también fortalece el discurso de Chaves de victimización frente a sus opositores, un recurso que podría tener impacto directo en el escenario electoral y en la opinión pública.

“Ganamos una batalla, pero no la guerra”: El presidente Chaves celebró el fracaso legislativo que...

Costa Rica: El presidente Rodrigo Chaves celebró lo que calificó como un triunfo político luego de que el Congreso rechazara con su voto la solicitud de levantar su inmunidad presidencial, lo que impide que sea procesado por presunta corrupción durante los ocho meses que le restan de mandato. La iniciativa de desafuero no alcanzó la mayoría necesaria, de modo que el Poder Judicial deberá esperar hasta que Chaves deje el cargo en mayo para iniciar cualquier acción penal. El caso se originó a partir de acusaciones vinculadas a supuestos manejos irregulares de fondos del Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), que llevaron a la Fiscalía y la Corte Suprema a pedir al Legislativo que retirara el fuero al mandatario. Chaves calificó el proceso como una operación política en su contra y usó el resultado como evidencia de respaldo público. La defensa de su inmunidad pone en relieve la tensión entre los poderes del Estado en Costa Rica y el uso del sistema judicial como terreno de batalla política. El oficialismo ha presentado esta decisión como una victoria de la institucionalidad y la estabilidad. Sin embargo, la oposición insiste en que el blindaje presidencial erosiona la confianza ciudadana en la justicia. El desenlace fortalece momentáneamente a Chaves, pero también mantiene abierta una causa que podría reactivarse en cuanto deje el poder. En este contexto, el escenario electoral se calienta y la inmunidad se convierte en un factor central del debate político.

El presidente de Costa Rica celebra un triunfo con sabor electoral aferrado a la inmunidad

Costa Rica: El canciller Arnoldo André instó ante la Asamblea General de la ONU a que la comunidad internacional actúe frente a la profunda crisis humanitaria en Venezuela, Haití y Nicaragua, advirtiendo que “no falta dinero, sino voluntad política”. En su discurso, señaló que

para afrontar estas emergencias se requiere una respuesta multidimensional, con intercambio de información en tiempo real, marcos normativos armonizados, fortalecimiento institucional y acción coordinada entre países. André destacó que más de 300 millones de personas en el mundo requieren ayuda urgente y denunció que muchas de estas crisis han sido atendidas de forma tardía. Subrayó que la seguridad humanitaria exige responsabilidad compartida y una arquitectura regional integral que permita preservar la estabilidad que los pueblos merecen. El canciller también recordó que Costa Rica, pese a su tamaño y limitaciones, ha asumido históricamente un rol activo en la defensa de los derechos humanos y la democracia. Asimismo, llamó a no permitir que intereses geopolíticos bloqueen la asistencia urgente que necesitan millones de personas. Su mensaje buscó sumar apoyos a un frente común latinoamericano que impulse soluciones colectivas y sostenibles a las crisis que sacuden la región.

🌐 Costa Rica pidió a la comunidad internacional actuar frente a la crisis humanitaria en Venezuela, ...

Brasil: La defensa del expresidente Jair Bolsonaro presentó un recurso ante el Supremo Tribunal Federal (STF) solicitando que se revoquen las medidas cautelares en su contra, incluida la prisión domiciliaria que cumple desde el 4 de agosto. Sus abogados alegan que el exmandatario ya ha cumplido con las restricciones impuestas y que mantenerlo en arresto domiciliario no tiene justificación legal ni política. Bolsonaro, condenado a 27 años de cárcel por intento de golpe de Estado, enfrenta además un delicado cuadro de salud tras ser diagnosticado con cáncer de piel, situación que su defensa utiliza como argumento adicional para pedir flexibilidad. El recurso plantea también que se levanten otras restricciones, como el uso obligatorio de tobillera electrónica, la prohibición de salir del país y la limitación de acceso a redes sociales, al considerar que estas medidas "ultrapasan" lo razonable para una persona en su condición. El caso ha generado gran expectación en Brasil, donde la figura de Bolsonaro sigue polarizando a la sociedad. Mientras sus seguidores insisten en que se trata de una persecución política, sus críticos sostienen que el exmandatario debe responder ante la justicia por los hechos que pusieron en riesgo la democracia. La decisión del STF será clave para definir no solo el futuro judicial de Bolsonaro, sino también el clima político en un país aún dividido tras los sucesos de 2023 y 2024.

🌐 Bolsonaro pide al Supremo el fin de su prisión domiciliaria, según su defensa

Brasil: Decenas de miles de manifestantes tomaron las calles en más de 30 ciudades para protestar contra una propuesta de ley que concedería amnistía al expresidente Jair Bolsonaro y reforzaría la inmunidad de legisladores. Bajo el clamor "¡Sin amnistía!", la movilización fue una de las más grandes organizadas por la izquierda en los últimos años, con actos especialmente masivos en Río de Janeiro, São Paulo, Belo Horizonte y Brasilia. Los manifestantes denunciaron lo que llaman el "proyecto de impunidad" y rechazaron que maniobras políticas busquen proteger a Bolsonaro y sus aliados de cumplir condenas por el intento de golpe de Estado en 2023, por el cual recibió una sentencia de 27 años. La marcha contó con la presencia de artistas emblemáticos del activismo en Brasil, como Caetano Veloso, Gilberto Gil y Chico Buarque, quienes además hicieron llamados a defender la democracia. El ambiente político se tensiona: mientras sectores de derecha presionan para aprobar la amnistía, la ciudadanía convoca resistencia como expresión concreta de rechazo al debilitamiento institucional.

🌐 La izquierda brasileña toma las calles contra la propuesta de amnistía a Bolsonaro y los golpistas

Argentina: Milei pierde control del Congreso y acumula derrotas históricas. El oficialismo de La Libertad Avanza (LLA) atraviesa una debacle parlamentaria sin precedentes. En apenas tres meses, pasó de ganar casi siete de cada diez votaciones (69,8% entre febrero y mayo) a sufrir 68 derrotas en 82 votaciones desde junio, es decir, un 82,9% de fracasos. El retroceso refleja la ruptura con gobernadores y antiguos aliados, la pérdida de control de la agenda y la incapacidad para sostener vetos presidenciales. La oposición consiguió aprobar seis leyes, derogar cinco DNU y revertir por primera vez un veto de Milei, debilitando la principal herramienta de la Casa Rosada. El punto de quiebre estuvo marcado por la rebelión de los gobernadores en julio y la contundente derrota electoral de septiembre en la provincia de Buenos Aires, donde Axel Kicillof sacó 13 puntos de ventaja a los libertarios. Escándalos como los audios de la Agencia Nacional de Discapacidad y divisiones internas en Pro y la UCR acentuaron la caída. Hoy Milei mantiene un núcleo reducido de legisladores leales y apenas logró sostener el veto al aumento jubilatorio, mientras la oposición avanza con proyectos para limitar el uso de los DNU.

🌐 Debacle legislativa: Milei perdió el 82% de las votaciones en el Congreso desde que se enfrentó ...

Chile: El presidente Gabriel Boric anunció desde la Asamblea General de la ONU la candidatura de la expresidenta Michelle Bachelet a la Secretaría General del organismo. En su discurso, destacó que Bachelet representa una figura capaz de tender puentes entre el norte y el sur, Oriente y Occidente, y subrayó además el desequilibrio histórico de género que persiste en el liderazgo mundial. Bachelet, con una trayectoria que incluye mandatos presidenciales y roles en organismos internacionales como ONU Mujeres y el Alto Comisionado para los Derechos Humanos, aceptó la nominación con agradecimiento y compromiso. Si resultase elegida, sería la primera mujer y la segunda persona latinoamericana en liderar la ONU. Pese al respaldo político nacional, su candidatura enfrentará desafíos sustanciales, como conseguir apoyo en la región y superar la dinámica de poder del Consejo de Seguridad. Analistas señalan que su perfil conciliador y su experiencia multilateral podrían darle ventaja en un momento de fuertes tensiones internacionales, aunque también deberá sortear vetos cruzados de las grandes potencias.

🌐 Boric anuncia la candidatura de Bachelet para liderar la ONU: "Una figura capaz de tender puent..."

Colombia: Durante su intervención ante la Asamblea General de la ONU, el presidente Gustavo Petro lanzó duras críticas contra la administración de Donald Trump, a la que calificó de "tiranía", y propuso la creación de una fuerza militar especial para detener lo que llamó "genocidio" en Palestina. Según Petro, Estados Unidos se convierte en cómplice del exterminio al respaldar actuaciones bélicas contra la población civil, y la diplomacia ya habría agotado su capacidad de respuesta. El mandatario colombiano adelantó que esa fuerza no sería enviada desde Naciones Unidas como una misión tradicional de cascos azules, sino que estaría compuesta por países que rechazan el genocidio y se sometería a votación en la Asamblea General, no al Consejo de Seguridad. Además, acusó a Trump de ordenar ataques marítimos en el Caribe contra embarcaciones que, según él, transportaban jóvenes desarmados y denunció que la política antidrogas ha sido usada como pretexto para ejercer control sobre los pueblos del sur. Finalmente, aludió a un giro en su estrategia: "Ya sobran las palabras, es hora de la libertad o muerte", al tiempo que reafirmó su compromiso con la causa de Palestina, rompiendo relaciones diplomáticas con Israel y apoyando medidas legales internacionales para poner fin a la ofensiva en Gaza.

🌐 Petro carga contra Trump en la ONU y propone una fuerza especial para detener el genocidio en ...

Colombia: El clima político de cara a las elecciones presidenciales de 2026 está marcado por una polarización extrema. Mientras la candidata de derecha Vicky Dávila asegura que el país está “a las puertas del infierno” por el deterioro de la seguridad y la pérdida de control territorial, el aspirante de izquierda Gustavo Bolívar sostiene que la economía vive un momento favorable gracias al auge del turismo, la caída de la inflación y el repunte bursátil. En la práctica, la situación combina luces y sombras: la economía crece un 2,4% en 2025 y el desempleo alcanzó su nivel más bajo en 25 años, pero la informalidad sigue dominando el mercado laboral, la inversión es débil y el déficit fiscal roza el 7% del PIB, poniendo en riesgo la sostenibilidad de las cuentas públicas. En materia de seguridad, los retrocesos son evidentes: el asesinato del candidato Miguel Uribe, ataques con coche bomba, secuestros y la expansión de grupos armados -que ya suman más de 22.000 integrantes- cuestionan la política de “Paz Total” de Gustavo Petro, acusada de dar espacio al fortalecimiento de las bandas criminales. La extorsión aumentó 50% y los secuestros 75% en los últimos años, mientras la tasa de homicidios se mantiene en niveles altos para la región. A ello se suma el estilo de gobierno errático de Petro, con constantes cambios de ministros, choques con el Congreso, el Banco Central y la Corte Suprema, además de insinuaciones de convocar una asamblea constituyente.

⊕ ¿Está Colombia en las “puertas del infierno”?

Nicaragua: La ONU denunció que las garantías básicas de derechos humanos en el país han sido prácticamente eliminadas por una serie de reformas legales, incluida una profunda reestructuración constitucional declarada en 2025. Según Andrés Sánchez Thorin, representante para América Central de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, el poder se ha concentrado en el Ejecutivo -encabezado por Daniel Ortega y Rosario Murillo- facilitando represalias contra críticos y sus familiares. El informe presentado en Ginebra documenta medidas represivas que incluyen detenciones arbitrarias, torturas (con violencia sexual), desapariciones forzadas, expulsiones sin proceso legal y restricciones severas a la libertad de crítica y disidencia. Entre junio de 2024 y junio de 2025 se registraron al menos 75 presos políticos, 16 casos de tortura y 31 desapariciones forzadas, además de múltiples expulsiones y denegaciones arbitrarias de reingreso al país. El panorama revela una Nicaragua dominada por un régimen que utiliza reformas normativas para suprimir los derechos ciudadanos y silenciar toda oposición.

⊕ La ONU denunció que se eliminaron las garantías básicas de los derechos humanos en Nicaragua

Nicaragua: El régimen de Daniel Ortega y Rosario Murillo ha instituido cargos duplicados en su estructura de poder, nombrando dos cancilleres y dos jefes policiales simultáneos. En virtud del Acuerdo Presidencial 151-2025, Valdrack Jaentschke y Denis Moncada fueron designados como “cocancilleres”, generando una cancillería bicéfala; de igual modo, la reforma constitucional aprobada recientemente creó una jefatura doble en las fuerzas policiales, con Juan Victoriano Ruiz y Francisco Díaz ejerciendo como “cojefes”. Estos cambios se enmarcan en la institucionalización formal del modelo de “copresidencia” entre Ortega y Murillo, que desde febrero de 2025 comparten la titularidad del Ejecutivo. La medida ha sido interpretada por opositores como un paso más hacia la concentración absoluta del poder y el debilitamiento de cualquier control o contrapeso. Asimismo, la coexistencia de funciones paralelas destaca el carácter autoritario del régimen, mientras se busca neutralizar mecanismos de rendición de cuentas dentro del Estado. Analistas advierten que esta duplicidad de cargos profundiza la confusión administrativa y la arbitrariedad en la toma de decisiones. Organismos internacionales han señalado que esta práctica consolida un sistema de poder personalista y familiar. El resultado es un Estado cada vez más opaco y sin contrapesos institucionales

reales.

🌐 Cargos duplicados en la dictadura de Nicaragua: de la “copresidencia” a dos cancilleres y dos jef...

Venezuela: El movimiento opositor Unión y Cambio emitió un pronunciamiento alertando sobre una “crisis generalizada” que va más allá del conflicto con Estados Unidos y exige al país enfrentar sus múltiples fallas estructurales. Según la agrupación, el deterioro institucional, la caída del poder adquisitivo, y el desplome económico -con una moneda que se deprecia casi un 1 % diario y pensiones y salarios por debajo de 1 USD mensual- configuran una emergencia interna de grandes proporciones. En su comunicado, señalan que el Ejecutivo recurre a “shows políticos” y mecanismos como el Consejo Nacional por la Soberanía y la Paz para eludir responsabilidades reales por la grave situación del país. Para Unión y Cambio, Venezuela “clama por soluciones ciertas y para todos”, y advierte que no basta con confrontar presiones externas: es urgente reordenar el Estado, restaurar la legitimidad institucional y atender la crisis social que golpea a la mayoría de la población. El movimiento también hizo un llamado a la comunidad internacional para que siga presionando por el respeto a los derechos humanos y por la liberación de presos políticos. Además, subrayó la necesidad de articular un gran frente opositor que ofrezca alternativas viables de gobernabilidad. Analistas coinciden en que la advertencia de Unión y Cambio refleja la creciente desconfianza hacia la capacidad del régimen de resolver la crisis y abre un nuevo capítulo de tensiones en el convulso escenario político venezolano.

🌐 Unión y Cambio alertó de una “crisis generalizada” en Venezuela y “no solamente” con Estados U...

Perú: La Generación Z, compuesta por cerca de siete millones de jóvenes menores de 30 años, se ha convertido en protagonista de las protestas contra el gobierno de Dina Boluarte, bajo el lema “Unidos por un Perú que merecemos”. Las manifestaciones se han extendido en Lima y en varias regiones, donde los jóvenes mezclan expresiones culturales, como la bandera pirata de *One Piece*, con reclamos políticos que van desde el rechazo a reformas económicas hasta la exigencia de cambios estructurales en el sistema político. Las movilizaciones han estado marcadas por enfrentamientos con la policía, bloqueos de vías y denuncias de represión excesiva, lo que incrementa la tensión social. Esta generación, más conectada y movilizada en redes, no solo protesta contra medidas puntuales, sino que cuestiona la legitimidad de un modelo político que consideran agotado y autoritario. Reclaman una democracia renovada, mayor participación ciudadana y respeto a los derechos sociales. Analistas advierten que este levantamiento juvenil podría ser el inicio de un ciclo de protestas fragmentadas pero persistentes, con alto potencial de impacto político, en un país que ya atraviesa una fuerte crisis de gobernabilidad.

🌐 La generación Z se rebela contra el Gobierno de Dina Boluarte en Perú

Radar Electoral



Bolivia: Jorge “Tuto” Quiroga lidera la intención de voto a menos de un mes del balotaje, con un 47% frente al 39,3% que obtiene su rival Rodrigo Paz, según una encuesta de la consultora

Ciesmori. Más del 60% de los encuestados ya tiene definido su voto para la segunda vuelta, mientras que el porcentaje atribuido a blancos, nulos e indecisos se sitúa en 13,7%. El sondeo proyecta que, sobre los votos válidos, Quiroga podría alcanzar 54,5% frente al 45,5 % de Paz. Las principales preocupaciones de la población -la crisis económica, la escasez de dólares, el aumento de precios y el desabastecimiento de combustible- favorecen al candidato opositor, ya que entre el 51% y 64,2% de los entrevistados considera que Quiroga es el más capacitado para afrontarlas. Su ventaja en las encuestas refuerza la expectativa de un cambio político significativo en la segunda vuelta, con un foco marcado en estabilizar la economía y recuperar la confianza ciudadana. La candidatura de Paz, en tanto, enfrenta el desafío de remontar en un escenario adverso, apelando a la juventud y al desgaste de figuras tradicionales. El proceso electoral está marcado por una fuerte polarización, con un electorado dividido entre quienes apuestan por la experiencia de Quiroga y quienes buscan en Paz una opción renovadora. La encuesta refleja también un clima de incertidumbre social y política que se agudiza a medida que se acerca el balotaje.

⊕ Jorge Quiroga lidera la preferencia electoral a menos de un mes del balotaje de Bolivia

Chile: De acuerdo con el último estudio Plaza Pública Cadem del 21 de septiembre de 2025, Jeannette Jara encabeza las intenciones de voto para la primera vuelta con un 26%, mientras José Antonio Kast se sitúa en 24%, tras registrar un descenso de seis puntos en los últimos dos meses. Les siguen Evelyn Matthei con 16%, Franco Parisi con 11 %, Johannes Kaiser con 9% y Harold Mayne-Nicholls con 5%. El 7 % de los encuestados indicó que no votaría, no sabe o no responde. En cuanto al voto decidido, un 25 % manifestó que optará por Jara y un 24% por Kast. En la expectativa presidencial -es decir, quién creen que será el próximo jefe de Estado- Kast lidera con 37%, mientras que Jara alcanza 29%. El análisis histórico de encuestas revela que Kast fue puntero en meses anteriores, pero ha cedido terreno progresivamente frente a Jara. Esta tendencia sugiere una campaña polarizada donde el desempeño en debates, posicionamientos en temas clave y la movilización del electorado indeciso podrían inclinar la balanza.

⊕ Jara lidera la primera vuelta con 26% y es seguida por Kast con 24%, que ha retrocedido 6 punto...

Chile: Una nueva encuesta de Criteria, realizada entre el 15 y 17 de septiembre, posiciona a Jeannette Jara en el primer lugar con 29% de las preferencias, desplazando a José Antonio Kast -quien bajó a 25%- y con Evelyn Matthei ascendiendo a 16%. La medición también ubica a Franco Parisi y Johannes Kaiser con 8 % cada uno, mientras que Harold Mayne-Nicholls registra 3%, y Marco Enríquez-Ominami y Eduardo Artés se quedan con 1% cada uno. En escenarios de segunda vuelta, Kast vencería a Jara con 46 % frente a 35 %, mientras Matthei también la superaría 41% contra 33%. Por su parte, Jara ganaría a Parisi con 35% frente a 30%, y frente a Kaiser con 36% contra 32%. La encuesta revela un descenso de tres puntos en la desaprobación al gobierno de Gabriel Boric -que quedó en 57%-, mientras su aprobación se mantiene en 32 %. El sondeo muestra un escenario electoral altamente competitivo, con un electorado dividido y con márgenes que podrían cambiar en función del voto indeciso. Además, se anticipa que la capacidad de movilización de cada candidatura será decisiva en el resultado final.

⊕ Criteria: Jara al primer lugar, Matthei sube tres puntos y sigue tercera detrás de Kast - La Tercera

Chile: La última encuesta de la Cosa Nostra posiciona a Evelyn Matthei como la candidata con mejores atributos de gobernabilidad entre los ocho postulantes presidenciales. La exalcaldesa de Providencia aparece como la figura más capaz de ejercer un “gobierno estable y eficaz” y, al mismo

tiempo, es percibida como la menos riesgosa de todas las opciones, lo que fortalece su perfil frente a un electorado que teme liderazgos extremos o inestables. Además, su nivel de rechazo es de los más bajos, compartiendo esta valoración con Harold Mayne-Nichols, lo que la ubica en ventaja en el terreno del voto útil. El estudio introduce un “índice de viabilidad política”, donde Matthei lidera con claridad, superando a sus competidores en aporte al país, bajo riesgo y antivoto. A ello se suma su capacidad de transversalidad, es decir, la posibilidad de captar apoyos en distintos sectores del espectro político, un atributo clave en un escenario que exigirá consensos amplios. Estos factores consolidan a Matthei como la candidata de mayor proyección dentro de la alianza Chile Vamos, Amarillos y Demócratas, otorgándole un amplio margen para crecer en la recta final de la campaña. Si logra mantener estos atributos hasta la primera vuelta, sus probabilidades de acceder al balotaje de diciembre y convertirse en la segunda mujer en gobernar Chile después de Michelle Bachelet aumentan significativamente, consolidando un liderazgo que muchos de sus rivales envidiarían.

⊕ La recuperación de Evelyn Matthei - El Líbero

Chile: La candidata presidencial oficialista y militante comunista Jeannette Jara sorprendió con un giro en su postura respecto a Cuba al afirmar que dicho país “claramente no es una democracia”. Hasta hace algunos meses había sostenido que Cuba contaba con “un sistema democrático distinto”, pero en esta etapa de campaña optó por reconocer públicamente las vulneraciones a los derechos humanos en la isla. El cambio ocurre en un contexto de fuerte presión política y mediática, donde la ambigüedad de su discurso era cuestionada tanto por la oposición como por sectores críticos dentro de la propia coalición oficialista. La rectificación busca despejar dudas sobre su compromiso con los valores democráticos y evitar que sus rivales exploten el tema durante la campaña presidencial. Además, Jara ha reforzado su rechazo al autoritarismo en Venezuela, alineando su discurso con una narrativa más crítica hacia los regímenes que restringen libertades fundamentales. Este reposicionamiento refleja un intento de ampliar su base electoral, especialmente entre votantes moderados que demandan definiciones claras frente a gobiernos cuestionados por la comunidad internacional. El viraje también abre un debate dentro del Partido Comunista sobre la vigencia de las lealtades históricas hacia Cuba y la necesidad de adaptarse a un escenario político en el que la defensa de los derechos humanos se ha convertido en una condición esencial de legitimidad democrática.

⊕ El cambio de postura de Jeannette Jara sobre Cuba: “Claramente no es una democracia”

Colombia: los precandidatos del Pacto Histórico María José Pizarro, Gustavo Bolívar y Susana Muhamad anunciaron que renuncian a sus aspiraciones presidenciales y expresaron su respaldo al senador Iván Cepeda para que sea el candidato de la coalición que apoya al gobierno de Gustavo Petro. En sus declaraciones, explicaron que no estaban dispuestos a firmar un acuerdo que los obligara a respaldar a un candidato en el que no creían, especialmente ante la posibilidad de que el exalcalde Daniel Quintero resultara ganador en la consulta interna. Con esta decisión, la contienda interna quedó reducida a tres aspirantes: Cepeda, Quintero y la exministra Carolina Corcho. El respaldo de Pizarro, Bolívar y Muhamad refuerza la candidatura de Cepeda y evidencia un esfuerzo por consolidar la unidad dentro del progresismo, aunque también refleja tensiones frente a Quintero, cuestionado por su trayectoria política. Pizarro podría asumir un rol clave en el Senado, liderando una bancada amplia y diversa del Pacto. El movimiento busca asegurar cohesión en un momento decisivo para el oficialismo. Además, marca un intento de reposicionar al

Pacto Histórico frente a un panorama político altamente fragmentado y competitivo.

⊕ Pizarro, Bolívar y Muhamad desisten de su aspiración presidencial y entregan su apoyo a Iván C...

Colombia: Pacto Histórico anunció que desiste de realizar la consulta interna prevista para el 26 de octubre con la que pensaba elegir a su candidato presidencial. En su lugar, el Comité Político de la coalición será el encargado de definir un nuevo mecanismo que garantice una candidatura única de la izquierda. La decisión se tomó por la falta de certezas jurídicas tras las resoluciones del Consejo Nacional Electoral, que dejaron por fuera a partidos clave como Colombia Humana y Progresistas, lo que comprometía la participación de varios precandidatos. La coalición priorizará la consulta interpartidista de marzo de 2026, en la que el Frente Amplio elegirá a su representante presidencial junto a otros sectores aliados. Aunque el Tribunal Superior de Bogotá habilitó de manera provisional la inscripción de precandidatos, el Pacto mantuvo su decisión de replantear la ruta electoral. Entre los aspirantes ya inscritos figuraban María José Pizarro, Iván Cepeda, Gloria Flórez, Gustavo Bolívar, Carolina Corcho, Susana Muhamad y Daniel Quintero, entre otros. El movimiento busca preservar la unidad interna y evitar fracturas que debiliten su papel de cara a las presidenciales de mayo de 2026. Esta redefinición refleja las tensiones internas de la izquierda y las dificultades de articular un consenso amplio en medio de un escenario político polarizado.

⊕ Gustavo Bolívar y Daniel Quintero: la pugna interna, el aplazamiento de la candidatura y el temor ...

Ecuador: Los ciudadanos acudirán a las urnas el próximo 16 de noviembre para decidir si se instala una Asamblea Constituyente encargada de redactar una nueva Constitución, luego de que la Corte Constitucional aprueba la consulta tras introducirse cambios en la propuesta original. El Consejo Nacional Electoral estima que el proceso costará alrededor de 59 millones de dólares y movilizará a todo el aparato electoral del país en un escenario de alta polarización política. La iniciativa, impulsada por el presidente Daniel Noboa, busca reconfigurar las estructuras del Estado con modificaciones en la distribución de asambleístas, el diseño de circunscripciones y los métodos de elección, con la promesa de fortalecer la gobernabilidad. Sus críticos, sin embargo, alertan que el proyecto puede concentrar aún más poder en el Ejecutivo y debilitar los contrapesos democráticos, mientras organizaciones sociales y partidos opositores denuncian falta de claridad en el alcance real de la Constituyente. Los defensores de Noboa sostienen que una nueva Carta Magna es indispensable para enfrentar crisis profundas como la inseguridad, la inefficiencia institucional y la desconfianza ciudadana hacia la clase política.

⊕ Ecuatorianos decidirán en las urnas si instalan una Constituyente

Honduras: El candidato presidencial Salvador Nasralla, del Partido Liberal, anunció la creación de una alianza política con otras fuerzas, empezando con el Partido Salvador de Honduras, con miras a formar una “coalición patriótica” para enfrentar el poder concentrado en pocas manos y combatir la corrupción y el saqueo. Nasralla dijo que liderará esa coalición y que serán finalmente los votantes quienes impulsen el cambio, más allá de los acuerdos de las dirigencias. Además, adelantó que en su eventual gobierno eliminará pagos a diputados por días no trabajados y suprimirá los bonos departamentales, considerados instrumentos de clientelismo político. También denunció que su campaña ha sido objeto de ataques en redes sociales por representar un obstáculo para la clase política tradicional, y sostuvo que a diferencia de otros aspirantes, su trayectoria está libre de señalamientos. Nasralla aseguró que su objetivo es abrir una nueva etapa política en Honduras basada en la transparencia. Reiteró que la alianza no busca solo una victoria

electoral, sino transformar el sistema político. Según sus palabras, se trata de devolverle al pueblo la confianza en la democracia. ☰ Nasralla anuncia que hará alianza con otros partidos - Hondudiario

Honduras: La propuesta de instalar dispositivos GPS en las maletas electorales sigue sin entrar en la agenda del Consejo Nacional Electoral (CNE), a pesar de haber sido presentada desde agosto por el Centro Logístico Electoral como medida técnica para garantizar la trazabilidad del material electoral. La consejera Cossette López denunció que la petición, junto con la sugerencia de usar una cinta de seguridad para mitigar pérdidas, aún no ha sido debatida formalmente, incluso después del caos logístico sufrido en las primarias donde se extraviaron más de 28.000 votos. La inacción en este tema genera preocupación sobre la transparencia y el control del proceso electoral, especialmente ante precedentes de irregularidades. La demora para adoptar mecanismos de vigilancia explícitos evidencia que la planificación de medidas de seguridad electoral no goza del impulso necesario dentro del CNE. La ciudadanía y los observadores internacionales podrían interpretar la omisión como una señal de falta de compromiso con la integridad electoral. La falta de definición también eleva la incertidumbre de cara a los comicios de 2025, donde se espera una alta participación. De mantenerse esta situación, el riesgo de desconfianza en los resultados podría incrementarse notablemente.

☞ Propuesta para instalar GPS en maletas electorales todavía no ha sido agendada

Perú: Las elecciones generales de 2026 vendrán acompañadas de una papeleta de votación fuera de lo común, tanto por su tamaño como por su complejidad. La Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE) informó que la cédula medirá 42 centímetros de ancho por 44 centímetros de alto, lo que la convierte en una de las más grandes de la historia electoral del país, más grande incluso que una caja de pizza. Esta magnitud responde a la necesidad de incluir a los 39 partidos inscritos que competirán en los comicios, donde los electores deberán marcar no solo a su fórmula presidencial, sino también a senadores, diputados y representantes al Parlamento Andino. El enorme número de agrupaciones políticas refleja la fragmentación del sistema partidario peruano y obliga a las autoridades a diseñar un formato capaz de contener una oferta electoral amplia y diversa. Sin embargo, el tamaño extra grande de la papeleta plantea múltiples desafíos prácticos y logísticos. Imprimir y distribuir millones de boletas de esas dimensiones supone un esfuerzo económico y organizativo considerable, al tiempo que genera inquietudes sobre la comodidad del elector al momento de marcar su voto en las cabinas y sobre la claridad del diseño para evitar confusiones. Además, el conteo de votos podría ser más lento y engorroso, ya que cada boleta deberá desplegarse completamente para su revisión.

☞ El tamaño extra grande de la papeleta de las elecciones presidenciales en Perú

Radar Económico-Social



México: El gobierno de Claudia Sheinbaum impulsa un incremento de aranceles a más de 1.400 productos importados desde países sin tratados de libre comercio, entre ellos automóviles, textiles, acero y electrodomésticos de origen chino. La propuesta, que forma parte

del Paquete Económico 2026, contempla tasas de hasta el 50% y busca proteger a industrias estratégicas como la automotriz, textil, calzado y siderúrgica, además de corregir un déficit comercial que ha crecido un 83% en los últimos cinco años. De aprobarse en el Congreso, la medida podría generar ingresos adicionales cercanos a 40.000 millones de pesos. El secretario de Economía, Marcelo Ebrard, defendió la iniciativa como una decisión soberana y legítima, adoptada dentro de los límites de la OMC y sin fines geopolíticos, en respuesta a la investigación abierta por China. Aseguró que el objetivo es fortalecer la planta productiva y el empleo nacional, y no imponer medidas coercitivas. En paralelo, el Ejecutivo busca reducir tensiones diplomáticas con Pekín y ha invitado a una delegación china a dialogar en México. Al mismo tiempo, se avanza en iniciativas complementarias como un convenio con Amazon para promover productos “Hecho en México”, mientras el país se prepara para la revisión del T-MEC en 2026, lo que añade presión para equilibrar sus relaciones comerciales con China y Estados Unidos.

🌐 México busca rebajar las tensiones con China frente a la inminencia de los aranceles

Argentina: El llamado “milagro económico” que Javier Milei presentó como prueba de éxito de su gestión comienza a mostrar señales de agotamiento y amenaza con convertirse en pesadilla. Tras un inicio marcado por el superávit fiscal, el freno a la emisión monetaria y una caída rápida de la inflación, el Gobierno enfrenta hoy crecientes problemas: tasas de interés exorbitantes que asfixian al crédito, reservas internacionales debilitadas y un peso sobrevaluado que exige un flujo constante de divisas para sostener el tipo de cambio. La aparente estabilidad de los primeros meses se erosiona rápidamente y las dudas sobre la sostenibilidad del programa económico comienzan a pesar con fuerza en los mercados y en la sociedad. El impacto ya se siente en la economía real: el consumo cae de manera sostenida, se registran pérdidas de empleo en sectores clave, la industria no logra repuntar y los índices de confianza muestran retrocesos. El riesgo país se dispara, reflejando el escepticismo de los inversores frente a una estrategia de ajuste que parece haber tocado techo. A esto se suma un clima social enrarecido, con protestas contra los recortes en jubilaciones y salarios, y un creciente malestar ciudadano por la falta de mejoras palpables en su vida cotidiana.

🌐 La motosierra de Milei se cala: el ‘milagro’ económico de Argentina amenaza con acabar en pesa...

Argentina: El presidente Javier Milei reintrodujo restricciones cambiarias con el objetivo de frenar la presión sobre el mercado de divisas. A partir de ahora, quienes compren dólares en el mercado oficial no podrán operar en los mercados financieros durante un plazo de 90 días. La medida busca bloquear maniobras especulativas conocidas como “rulo” o “puré”, que aprovechan la brecha entre distintas cotizaciones para obtener ganancias rápidas, afectando las reservas del Banco Central. El Banco Central reinstauró la llamada “restricción cruzada”, que había sido eliminada en abril, como parte de esta estrategia de control. El ministro de Economía, Luis Caputo, defendió la decisión señalando que no se trata de un retorno al cepo clásico, sino de cerrar un espacio de especulación que drenaba divisas. Desde el gobierno también se aclaró que la compra de dólares para ahorro personal seguirá habilitada, lo que muestra un intento de equilibrar la necesidad de preservar reservas sin restringir del todo el acceso a divisas para los ciudadanos. Esta política refleja la tensión entre la promesa de Milei de liberalizar la economía y las urgencias de estabilización financiera.

🌐 Milei repone restricciones cambiarias para controlar el mercado de divisas

Argentina: El anuncio repentino de Javier Milei de eliminar las retenciones a las exportaciones -medida clave para conseguir divisas en medio de una crisis económica- duró

apenas tres días antes de que se reactivarán los aranceles. La exención apuntaba a alcanzar 7.000 millones de dólares en exportaciones, pero ese umbral se declaró alcanzado casi de inmediato, generando críticas de los productores rurales por entender que los grandes exportadores fueron los principales beneficiarios. El malestar creció ante la concentración del beneficio en pocas firmas, el perjuicio fiscal estimado de 1.500 millones de dólares, y las dudas sobre la viabilidad del modelo. Organismos del campo pidieron analizar las declaraciones de exportación y extender la exención, mientras que la medida acentúa sospechas sobre el papel de EE. UU. en el esquema de financiamiento de Argentina y el grado de autonomía real del gobierno argentino frente a presiones externas. La tensión con el sector agropecuario revela una fractura en uno de los pilares históricos de la economía argentina. Además, anticipa posibles conflictos sociales y políticos en plena campaña electoral. ☺ El campo argentino cuestiona la vuelta de los aranceles a las exportaciones

Ecuador: La CONAIE reafirma su llamado al paro nacional mientras mantiene como condición innegociable la reversión de la eliminación del subsidio al diésel, así como la atención a una serie de reclamos de comunidades indígenas y campesinas. El gobierno argumenta que la retirada de ese subsidio era necesaria por razones económicas y acusa a los dirigentes indígenas de manipular el descontento con fines políticos. Durante las jornadas de protesta, se han registrado focos de tensión en provincias como Imbabura, donde manifestantes incendiaron un cuartel policial, generando enfrentamientos y detenciones. El presidente Daniel Noboa respondió con un discurso duro, asegurando que no retrocederá en esas medidas y reafirmando su postura de firmeza frente a las movilizaciones. La coyuntura ocurre en paralelo al debate sobre la convocatoria a una Asamblea Constituyente, cuyos alcances y riesgos intensifican las tensiones políticas en el país. Organizaciones sociales temen que el conflicto escale en las próximas semanas, mientras analistas advierten que la falta de diálogo podría derivar en una espiral de inestabilidad que afecte tanto la gobernabilidad como la economía nacional.

☺ Ecuador: la Conaie insiste en el paro nacional, mientras las protestas siguen focalizadas

Ecuador: El presidente Daniel Noboa afirmó que parte del paro nacional está siendo financiado por la minería ilegal y por grupos criminales como el Tren de Aragua, lo que en su criterio “contamina” la protesta y le quita carácter pacífico y social. Según informes de inteligencia citados por el mandatario, dirigentes de las movilizaciones reciben dinero de estas redes ilícitas, lo que, a su juicio, transforma el paro en una acción impulsada por el crimen organizado más que por demandas ciudadanas legítimas. Noboa ratificó que no dará marcha atrás con la eliminación del subsidio al diésel, medida que originó la protesta, y subrayó que su gobierno ha entregado más de 300 millones de dólares en compensaciones. También aseguró que mantiene conversaciones con las bases sociales, pero descartó dialogar con la Conaie, al considerar que sería “atentar contra la democracia”. En relación con las recientes masacres carcelarias y el intento de amotinamiento en El Oro, vinculó estos hechos con el golpe que el gobierno asesta a las mafias que controlan la minería ilegal, como Los Lobos. Finalmente, defendió el traslado de comuneros detenidos hacia otras cárceles, insistiendo en que se trata de una atribución legal del sistema penitenciario. La posición del mandatario refuerza un discurso de firmeza frente al paro, presentándolo como un desafío de seguridad y gobernabilidad más que como un reclamo social.

☺ “Parte del paro nacional es financiado por la minería ilegal y el Tren de Aragua, por eso deja de s...

Ecuador: La Corte Constitucional declaró inconstitucionales dos leyes presentadas por el gobierno de Daniel Noboa bajo el mecanismo de “urgencia económica”. Las normas anuladas fueron la Ley Orgánica de Solidaridad Nacional y la Ley Orgánica de Integridad Pública, aprobadas con trámite exprés que la Asamblea debía resolver en un plazo de treinta días. El tribunal consideró que la Ley de Solidaridad mezcló materias económicas, penales y de seguridad de manera indebida, vulnerando los límites del procedimiento de urgencia, mientras que la Ley de Integridad Pública quebrantó los principios de unidad de materia, publicidad y deliberación democrática. Esta decisión profundiza la confrontación entre el Ejecutivo y el Poder Judicial, ya que Noboa acusó a los jueces de obstaculizar la seguridad nacional y anunció que responderá con propuestas de referéndum para reformar la Constitución. La anulación de estas leyes complica la agenda legislativa del gobierno en un momento crítico. También proyecta un escenario de mayor polarización institucional. El fallo reaviva el debate sobre los límites del poder presidencial y el respeto a la independencia judicial en Ecuador.

⊕ La Corte Constitucional de Ecuador anuló dos leyes aprobadas por el Gobierno de Daniel Noboa

Cuba: La crisis económica golpea con fuerza creciente y expone escenas de hambre y mendicidad que recorren las calles de la isla, en abierta contradicción con las promesas de igualdad de la Revolución. Ancianos, jubilados y familias enteras recurren a la limosna para poder adquirir arroz, frijoles o pan, mientras el poder adquisitivo se derrumba en medio de la inflación descontrolada, los apagones constantes, la escasez de alimentos y agua, y un déficit habitacional que condena a miles a vivir en casas en ruinas o directamente en la calle. La magnitud de este deterioro social supera con creces lo reflejado en las estadísticas oficiales, que minimizan la crisis. Las medidas adoptadas por el Gobierno, como los incrementos salariales y de pensiones, resultan insuficientes frente a la acelerada pérdida del valor del dinero: una pensión mínima de 3.000 pesos apenas alcanza para cubrir una mínima fracción de la canasta alimentaria en el mercado informal. Organismos independientes como el Observatorio Cubano de Derechos Humanos calculan que el 89% de la población vive en condiciones extremas, mientras el discurso oficial evita admitir la pobreza. El resultado es un país donde el empobrecimiento se intensifica, la cohesión social se erosiona y la distancia entre la promesa revolucionaria y la realidad cotidiana se convierte en una herida abierta.

⊕ Cuba, el país que la Revolución no prometió: aumentan el hambre y la mendicidad en la isla

Nicaragua: Economía bajo amenaza por tres riesgos externos clave en el resto de 2025. Un informe de coyuntura de la Fundación Sin Límites advierte que el crecimiento proyectado del PIB para 2025 (4%, según el Banco Central de Nicaragua) podría verse erosionado por tres factores externos relacionados con Estados Unidos: una investigación del USTR sobre violaciones del tratado comercial DR-CAFTA, la posible imposición de un arancel del 18 % a las exportaciones nicaragüenses hacia EE. UU. y una caída en las remesas que llegan al país. Además, el reporte alerta que alzas en los costos de importación (como consecuencia de los nuevos aranceles) y la volatilidad del precio del petróleo pueden actuar como motores inflacionarios, especialmente cuando la transmisión de precios de EE. UU. al mercado nicaragüense opera con rezago de entre seis y nueve meses, según el informe. El informe señala que aunque la inflación acumulada hasta agosto de 2025 es baja (1,11%), existe un riesgo de cambio de tendencia hacia una aceleración. En paralelo, el tratado comercial está bajo revisión debido a supuestas deficiencias en derechos laborales y estado de derecho en Nicaragua, lo cual podría derivar en sanciones de EE. UU., afectando exportaciones, inversión extranjera y empleo. Por último, la dependencia del país como tomador de precios internacionales -especialmente del petróleo- hace que cualquier variación externa (por tensiones geopolíticas o alteraciones del mercado

energético) pueda trasladarse directamente a la economía doméstica, elevando los costos de bienes importados. ☈ La economía nicaragüense enfrentará tres riesgos externos en lo que resta de 2025

Nicaragua: Ciudadanos que han sido vetados para reingresar desde el exterior denuncian que el régimen de Daniel Ortega ha convertido la entrada al país en un negocio de extorsión.

En uno de los casos documentados, una persona tuvo que pagar 6.000 dólares para poder volver después de que le negaran el ingreso por supuestos vínculos con la oposición, un mecanismo que ya se ha aplicado a cientos de nicaragüenses. Según los testimonios, el proceso comienza con un pago inicial de mil dólares para que las autoridades “evalúen” el caso; si resulta aprobado, exigen el resto del dinero para permitir el acceso. Muchas de las víctimas han sido acusadas de “traición” o de difundir mensajes contra el gobierno, y se ven forzadas a guardar silencio por miedo a represalias. Organismos internacionales de derechos humanos denuncian que estas prácticas constituyen un plan sistemático de persecución migratoria, que en la práctica convierte a muchos ciudadanos en apátridas. La medida también ha impactado a familias enteras, separadas durante meses o años. En este contexto, las denuncias se multiplican, aunque la mayoría teme hablar públicamente. El caso evidencia cómo el control de las fronteras se ha convertido en otra herramienta de coerción política y económica del régimen.

✉ El negocio de Ortega con las fronteras: “Pagué 6.000 dólares para poder regresar a Nicaragua”

Panamá: La educación atraviesa una crisis profunda tras un sexenio marcado por la exclusión de más de 120.000 niños del sistema y la pérdida de más de 500 días de clases entre 2020 y 2025.

A las interrupciones ocasionadas por la pandemia se sumaron protestas sociales, conflictos mineros y reformas estatales que afectaron de manera severa el aprendizaje, con pérdidas estimadas de hasta el 40% en algunos niveles de primaria y secundaria. Las deficiencias estructurales agravan el panorama: el 91% de los colegios presenta problemas de infraestructura, el 30% carece de agua potable y el 65 % tiene fallas en el suministro eléctrico, lo que limita el aprovechamiento de inversiones tecnológicas recientes. Frente a este escenario, expertos y organizaciones educativas plantean la urgencia de ejecutar una hoja de ruta consensuada que incluya cinco pilares: garantizar servicios básicos en las escuelas, descentralizar funciones operativas, reincorporar estudiantes al sistema, fortalecer la formación docente y aplicar evaluaciones sistemáticas basadas en evidencia. Advierten que sin liderazgo político decidido, el país corre el riesgo de repetir los mismos errores y profundizar la desigualdad

| | | | | |
|-----------|----|----|---------|----------|
| educativa | en | el | próximo | |
| | | | | sexenio. |

✉ La educación en Panamá: un sexenio perdido y la urgente necesidad de ejecutar la ruta acordada

El Salvador: Bajo la administración de Nayib Bukele se intensifica un proceso de despojo territorial que afecta principalmente a comunidades pobres asentadas en los márgenes de San Salvador.

En el barrio Primero de Diciembre, ubicado en Soyapango, una inmobiliaria se presenta como nueva propietaria de la tierra y exige a los vecinos contratos de arrendamiento o compra con pagos elevados; muchos residentes llevan décadas viviendo en el lugar y carecen de títulos legales. El desalojo potencial amenaza los medios de vida de cientos de familias que sobreviven gracias al comercio informal, la recolección de chatarra o ventas ambulantes. El fenómeno no es aislado: expertos y activistas denuncian que el gobierno promueve una estrategia sistemática de privatización de tierras y gentrificación para favorecer megaproyectos inmobiliarios y turísticos. Bajo el amparo del Régimen de Excepción, decretos y políticas legales facilitan el desplazamiento forzado de comunidades originarias sin garantizar indemnizaciones justas ni procesos transparentes. Se estima

que más de 45 comunidades enfrentan juicios de desalojo y unas 11.000 familias podrían ser vulneradas por esta nueva ofensiva que redefine la relación entre el Estado, el capital y los espacios habitados por los más pobres.

⊕ El Salvador de Bukele también se construye despojando a los más pobres

Radar Inseguridad



Haití: Ante la Asamblea General de la ONU, el presidente de transición Laurent Saint-Cyr solicitó apoyo internacional para transformar la actual misión de seguridad en una fuerza especializada para combatir las pandillas que tienen al país sumido en la violencia. La propuesta, respaldada por Estados Unidos y Panamá, contempla desplegar hasta 5.500 efectivos con un mandato claro y recursos logísticos, financieros y operativos suficientes para enfrentarse a redes criminales que operan con impunidad. Saint-Cyr advirtió que cada minuto de demora en actuar compromete vidas humanas y denunció que el flanco internacional -como el tráfico de armas, financiamiento y rutas de tránsito- alimenta la crisis interna. El mandatario también instó a fortalecer la cooperación en inteligencia y controles aduaneros para cortar el apoyo externo a las pandillas. En su discurso, subrayó que Haití no puede ser víctima de “cálculos geopolíticos” y ofreció acoger una reunión de alto nivel para avanzar hacia una hoja de ruta conjunta que permita restaurar el orden, la estabilidad y la seguridad ciudadana. Analistas señalan que la viabilidad de la misión dependerá del compromiso real de la comunidad internacional y de la capacidad del Gobierno haitiano de coordinar esfuerzos en un escenario de extrema fragilidad institucional.

⊕ Haití pidió ante la ONU respaldo internacional a la iniciativa de Estados Unidos y Panamá contra ...

Haití: El país atraviesa una crisis de gobernabilidad extrema, convertida en un verdadero “Guernica contemporáneo” por la violencia de pandillas que actúan con una coordinación superior a la de las fuerzas de seguridad estatales. En los últimos ocho meses, las autoridades recurrieron al uso de drones kamikazes para atacar a los delincuentes, pero esos operativos dejaron al menos una treintena de civiles muertos, incluidos niños, lo que ha provocado alarma por los daños colaterales y las violaciones a los derechos humanos. Las pandillas dominan vastos territorios y ejercen un control efectivo sobre la vida cotidiana, mientras el Estado carece de capacidad real para imponer su autoridad. Los ataques con drones se enfocan en objetivos de rango medio, sin alcanzar a los principales cabecillas, lo que refuerza la percepción de una estrategia militar ineficaz y desproporcionada. La población, atrapada entre la violencia de las bandas y la represión estatal, enfrenta una situación desesperada marcada por el desplazamiento forzado, la pérdida de medios de vida y el miedo constante. La debilidad institucional y la falta de recursos dificultan cualquier respuesta nacional, mientras se acrecienta la presión para que actores internacionales intervengan y contribuyan a restablecer el orden y la seguridad.

⊕ Haití, un “Guernica contemporáneo” con pandillas “mejor coordinadas que las fuerzas públicas”

Haití: Miles de personas en el centro del país sufren hambre extrema debido al control de las bandas armadas en la región de Artibonite, conocida por su producción de arroz y alimentos.

Los grupos criminales han expulsado a familias enteras de sus hogares y tierras, obligándolas a vivir en campamentos en condiciones inhumanas, sin acceso a servicios básicos como agua, electricidad o salud. Esta situación ha provocado que los habitantes dependan de repartos de comida, donde se registran largas filas y episodios de tensión por la escasez. Según la Coordinación Nacional de Seguridad Alimentaria, 5,7 millones de haitianos enfrentan problemas graves de acceso a la alimentación, un récord histórico agravado por la inflación, el desempleo y el bloqueo de carreteras por parte de los grupos armados. A pesar de la presencia de la Policía Nacional, apoyada por la Misión de Apoyo a la Seguridad y más de veinte grupos de autodefensa, las bandas siguen expandiendo su control. Con cerca de veinte organizaciones criminales en la zona, incluida la poderosa Gran Grif, la violencia ha dejado a la población sin medios de subsistencia, mientras crecen las denuncias de masacres, secuestros y violaciones.

🌐 Las bandas armadas dejan sin comida a miles de personas en el centro de Haití - EFE

Venezuela: Un reciente informe de la Misión Independiente de Determinación de los Hechos de la ONU revela un marcado agravamiento de la represión política en 2025, en paralelo con un incremento de la tensión diplomática con Estados Unidos.

El documento documenta detenciones arbitrarias, desapariciones forzadas y malos tratos sistemáticos contra activistas, opositores y defensores de derechos humanos. En total, se identifican 823 presos políticos, entre los cuales hay personas de distintas nacionalidades, mujeres y ciudadanos con enfermedades graves. El informe expone además un patrón estructurado de abusos: torturas, violencia sexual, tratos degradantes e irregularidades judiciales constantes sin que los órganos responsables actúen con independencia. Las denuncias señalan que muchos procesos son “fabricados”, que las fuerzas de seguridad operan enmascaradas y sin identificación, y que el sistema de justicia está subordinado al Ejecutivo. En respuesta, el Gobierno venezolano rechazó el reporte, pero organizaciones internacionales y países europeos (como España) han exigido la liberación de los detenidos y llamado a renovar mecanismos de vigilancia internacional.

🌐 La ONU documenta el agravamiento de la represión en Venezuela en plena escalada de la tensi...

Venezuela: Un grupo vinculado al jefe de Gobierno del Distrito Capital, Nahum Jepheth Fernández Molina, controla alrededor de 150 edificios tomados en la ciudad y ahora dispone de armas de guerra.

El conjunto opera como una estructura paramilitar con funciones de control territorial, adjudicándose tareas de vigilancia y seguridad en esas edificaciones, incluso ejecutando detenciones y actuando como brazo represivo en zonas bajo su influencia. La organización estaría dirigida por allegados al poder local, entre ellos familiares directos de Fernández, y sus integrantes participan activamente en el microtráfico dentro de los edificios que administran. Fuentes locales afirman que esa milicia paralela funcionó desde hace años como parte de los mecanismos de control social del régimen, actuando como ejecutor de la coerción estatal en barrios populares. Su armamento incluye armas de alto calibre, lo que la coloca en una posición de fuerza frente a fuerzas policiales dispersas y burocráticas. La situación ha generado temor entre vecinos e incluso críticas internas dentro del chavismo, porque ese control encarnado por un grupo regional socava el monopolio legítimo de la fuerza del Estado. Muchos observadores advierten que esta estructura podría servir para intimidar disidencia política o reforzar la lealtad local en momentos de tensión nacional.

🌐 El poderoso grupo del jefe de gobierno de Caracas que controla 150 edificios y ahora tiene arma...

Ecuador: El país solicitó ante la Asamblea General de la ONU una reforma del sistema multilateral para reconocer al crimen organizado transnacional como una amenaza global que compromete la paz y la seguridad internacional. La canciller Gabriela Sommerfeld instó a ampliar la noción de “paz y seguridad” para incorporar el fenómeno del narcotráfico, el tráfico de armas, la minería ilegal y otras redes ilícitas que, según ella, erosionan la gobernanza, la justicia y el desarrollo. Sommerfeld recordó que Ecuador se declaró en “conflicto armado no internacional” desde 2024 para tipificar a las bandas como grupos terroristas y advirtió que su país está en la “primera línea de batalla” contra estructuras criminales vinculadas a carteles internacionales. También pidió cooperación internacional con financiamiento, equipamiento tecnológico y coordinación operativa, al tiempo que respaldó una reforma constitucional que permita bases militares extranjeras como puntos de apoyo para enfrentar estas redes. La diplomática subrayó que la lucha no puede ser aislada, ya que el crimen opera de manera transnacional. Planteó además que si no se logra una respuesta conjunta, la amenaza seguirá expandiéndose en la región. Finalmente, reafirmó que Ecuador busca convertirse en un ejemplo de resistencia y acción frente a esta amenaza global.

⊕ Ecuador pidió una reforma al sistema multilateral para enfrentar el crimen organizado como una ...

Ecuador: Un nuevo episodio de violencia carcelaria dejó al menos 14 muertos durante la madrugada del lunes en la prisión de Machala, escenario de un enfrentamiento armado entre bandas rivales que incluyó disparos, explosiones y disturbios generalizados. La tragedia estuvo acompañada por la fuga de varios internos, aunque las autoridades confirmaron la recaptura de 13 de ellos. Entre las víctimas fatales figura un guardia penitenciario, lo que refleja la magnitud del caos en un penal diseñado para 600 personas, pero que actualmente alberga casi el doble de reclusos. El hecho vuelve a poner en evidencia la grave crisis estructural del sistema penitenciario ecuatoriano, caracterizado por el hacinamiento, la corrupción y el dominio de las organizaciones criminales en el interior de los centros de reclusión. La violencia entre facciones rivales se ha convertido en un patrón recurrente que deja saldo sangriento y expone la fragilidad del Estado para imponer el orden. La masacre de Machala no solo muestra la vulnerabilidad de los internos y del personal penitenciario, sino también la urgencia de una reforma integral que frene la espiral de inseguridad que traspasa los muros de las cárceles y golpea a toda la sociedad ecuatoriana.

⊕ Al menos 14 muertos y 13 fugados por enfrentamiento de bandas en cárcel de Ecuador | Vídeo

Argentina: El hallazgo macabro de los cuerpos de tres jóvenes -Brenda del Castillo y Morena Verdi, primas de 20 años, y Lara Gutiérrez, de 15- en una casa de Florencio Varela conmocionó al país. Las jóvenes habían sido invitadas a lo que creyeron era una fiesta, pero días después se descubrió que la cita fue una trampa: fueron torturadas, mutiladas y enterradas en el jardín del inmueble. Las pericias iniciales revelan violencia extrema: uno de los cuerpos tenía amputaciones en una mano, cortes en el cuello y señales de tortura, mientras otro fue golpeado repetidamente antes de ser asesinado. Cuatro personas están detenidas -dos hombres y dos mujeres, de entre 18 y 28 años- como presuntas responsables del feminicidio, que el Gobierno bonaerense vincula con una banda de narcotráfico transnacional. El ministro de Seguridad provincial habló de “una estrategia premeditada” y una operación orquestada para ocultar pistas, con uso de vehículos adulterados para despistar la investigación. La brutalidad del crimen provocó marchas masivas bajo el lema “Ni Una Menos”, mientras organizaciones feministas denuncian el entrelazamiento entre crimen organizado y violencia de género y exigen a las autoridades medidas urgentes para proteger a mujeres vulnerables.

⊕ Un triple feminicidio a manos del narco indigna a Argentina

México: Un operativo conjunto en Michoacán rompió con lo que parecía un campo de entrenamiento criminal - pero los detenidos no eran sicarios de un cártel, sino fieles de la iglesia evangélica La Luz del Mundo. Las fuerzas federales y estatales arrestaron 38 hombres y confiscaron equipamiento táctico, como armas (réplicas y reales) y material de comunicación, tras encontrar un terreno en Vista Hermosa donde los implicados recibían instrucción militar con el fin de formar una guardia personal para el líder religioso Naasón Joaquín. La estructura, conocida como la “guardia de Jahzer”, actuaría como escudo alrededor del apóstol y su entorno, protegiendo templos, colonias seguidoras y residencias, pero también habría operado en tareas más controvertidas: los testimonios señalan que algunos miembros participaron en secuestros, vigilancia interna para silenciar víctimas y tareas de control entre los fieles. Se denuncia además que la organización recluta varones jóvenes con disciplina militar desde la infancia y que entre sus filas hay exmilitares y agentes con capacitación institucional, lo que evidencia un armado estructurado con fines de poder y control sobre la congregación.

🌐 La guardia secreta de La Luz del Mundo: un campo de adiestramiento en Michoacán revela la m...

Uruguay: En un lapso de 24 horas se registraron siete homicidios, incluyendo el asesinato de un adolescente de 15 años. La mayoría de los crímenes ocurrieron en barrios periféricos de Montevideo, mientras que dos tuvieron lugar en el interior del país. Frente a este panorama, el jefe de Policía de Montevideo reconoció públicamente la existencia de una “epidemia de violencia” que golpea con fuerza a la sociedad. La oposición exigió al gobierno que “se haga cargo” y apuntó directamente al ministro del Interior por su silencio frente a la crisis. Las críticas advierten sobre la incapacidad del Estado para frenar la ola criminal y presionan para que se ejecuten medidas concretas de seguridad. El clima de inseguridad ya genera nerviosismo entre la ciudadanía, que reclama respuestas inmediatas y efectivas para restaurar la paz urbana. La magnitud de la violencia también plantea serios riesgos de deslegitimación institucional si no se logra controlar la situación. En los barrios más golpeados, vecinos denuncian vivir bajo un estado de miedo permanente, con ajustes de cuentas, narcotráfico y armas de fuego cada vez más presentes en la vida cotidiana.

🌐 Hubo siete homicidios en Uruguay en 24 horas: reclamos al gobierno para que “se haga cargo”

Uruguay: Un peligroso delincuente apodado “El Pelón” fue detenido en Uruguay tras una persecución policial que comenzó cuando circulaba en moto por la Ruta 5, a unos 80 kilómetros de Montevideo. Al notar un control, intentó evadir a los agentes junto con un acompañante, descartó una mochila con un arma, pero finalmente fue capturado luego de tres kilómetros de huida. Se confirmó que su identidad es la de José Carlos Machado, quien inicialmente se negó a identificarse. Machado era buscado por al menos tres homicidios recientes, entre ellos el asesinato de una mujer de 26 años en Playa Verde (Maldonado), y tenía antecedentes de otros crímenes cometidos en Canelones. La moto que conducía estaba denunciada como robada y la Policía sospecha que él y su acompañante podrían haber planeado un robo adicional. Su captura representa un duro golpe a la delincuencia organizada en la región y abre la posibilidad de esclarecer otros casos pendientes. La justicia uruguaya ahora deberá determinar su responsabilidad directa en los asesinatos y en la red criminal a la que se lo vincula.

🌐 Atraparon a El Pelón en Uruguay, un peligroso delincuente que era buscado por tres asesinatos

Paraguay: Erick Luis Moreno Hernández, alias “El Monstruo” y cabecilla de la organización criminal Los Injertos del Cono Norte, fue capturado en Paraguay tras años de fuga

internacional. La operación se logró gracias a una estrecha coordinación entre la División de Crimen Organizado de la Dirincri y la Policía Nacional de Paraguay, que rastrearon sus movimientos desde Perú hasta Brasil hasta ubicarlo en la ciudad de San Lorenzo. El arresto representa un duro golpe a una de las redes delictivas más peligrosas vinculadas a homicidios, extorsiones y secuestros. La captura fue posible tras el análisis de comunicaciones interceptadas, incluidas llamadas con su hermana, y la información obtenida luego de la detención de su madre, lo que permitió reconstruir su ruta de escape. Durante el operativo se incautaron equipos de comunicación y dinero en efectivo, y las imágenes difundidas muestran a Moreno bajo estricta custodia policial, mientras se gestiona su extradición inmediata al Perú. El líder criminal negó parcialmente su responsabilidad en algunos delitos, aunque las autoridades aseguran contar con pruebas suficientes para enjuiciarlo. La caída de “El Monstruo” marca un triunfo importante en la lucha contra el crimen organizado en la región y envía un mensaje de que la cooperación internacional es clave para enfrentar estas redes transnacionales.

⊕ Fotos y videos de la captura de ‘El Monstruo’ en Paraguay: Así fue la detención del cabecilla crim...



Radar América Latina-Estados Unidos

Argentina-Estados Unidos: Con solo tres días de estancia en Estados Unidos, Javier Milei logró acercarse decisivamente a Donald Trump y regresó a Buenos Aires con una propuesta inédita de apoyo financiero. La Casa Blanca ofreció un swap de 20.000 millones de dólares, una línea de crédito no oficial y la posibilidad de comprar bonos de la deuda argentina, en un gesto que busca “mantener con vida” la economía local hasta las elecciones legislativas de octubre. Este acuerdo refuerza además la alianza política de Milei con Trump, consolidando un eje de cooperación que trasciende lo económico. La intervención estadounidense se produjo justo cuando Argentina enfrentaba una crisis cambiaria y el riesgo país había escalado a 1.500 puntos. Ante la fuga masiva de capitales y la depreciación del peso, el gobierno tuvo que vender rápidamente más de 1.100 millones de dólares para contener el derrumbe. La oferta de Washington hizo caer el riesgo país hasta cerca de 900 puntos y reavivó los bonos, aunque ese alivio financiero deja pendiente la incertidumbre sobre la sostenibilidad estructural del modelo económico liberal que sostiene Milei. El rescate da oxígeno al Gobierno en el corto plazo, pero plantea serios interrogantes sobre el costo político y la dependencia futura

frente

a

Estados

Unidos.

⊕ Milei regresa de Estados Unidos más cerca de Trump y con la promesa de un inédito rescate fina...

Argentina-Estados Unidos: Donald Trump expresó un fuerte respaldo público al presidente Javier Milei, en un momento crítico para la política y la economía del país. Trump elogió el liderazgo del argentino y prometió un “respaldo completo y total”, en medio de señales de fragilidad interna y una amenaza creciente del peronismo. La oferta de apoyo incluye la exploración de herramientas financieras como la compra de deuda argentina, swaps de divisas o créditos a través de fondos de estabilización, como fórmula para reforzar reservas internacionales y estabilizar el peso. Este gesto estratégico apunta no solo a apuntalar la gestión de Milei, sino también a frenar el avance electoral del peronismo, que viene recortando terreno en las encuestas. La alianza pone de relieve la convergencia ideológica entre ambos líderes, aunque sus efectos dependerán de las condiciones que

imponga Washington y de si el respaldo logra cortar la pérdida de apoyo interno del gobierno argentino. Analistas advierten que este acercamiento también podría tensar la relación con China y otros socios estratégicos de Argentina, abriendo un nuevo capítulo en la disputa geopolítica regional.

-Trump tiende la mano a Milei para frenar el avance del peronismo en Argentina

Argentina-Estados Unidos: El gobierno argentino presentó ante la justicia estadounidense un recurso de apelación frente al fallo que le ordena entregar su participación del 51 % en la petrolera YPF a fondos litigantes. Sostiene que acatar esa sentencia violaría su soberanía, pues considera que la expropiación de sus acciones es un acto estratégico del Estado que no puede resolverse como si fuera un asunto privado. Entre sus argumentos de defensa, Argentina invoca el principio de inmunidad soberana y afirma que la orden de entrega carece de legitimidad al pretender comprometer un activo estatal clave sin debate ni aprobación interna. La demanda tiene profundas implicaciones económicas y políticas, pues YPF es uno de los pilares del sector energético nacional. En caso de que fracasen los recursos legales, el país podría perder el control sobre su principal compañía petrolera y debilitar aún más su posición frente a los acreedores internacionales. El gobierno de Javier Milei ha señalado que defenderá hasta el final la propiedad estatal de YPF como un bien estratégico. Juristas advierten que la disputa podría prolongarse durante años en las cortes estadounidenses. Mientras tanto, los mercados observan con cautela el desenlace, atentos al impacto en la estabilidad financiera argentina.

-Argentina sostiene ante la justicia de EE UU que entregar acciones de YPF atenta contra su soberanía

Venezuela-Estados Unidos: Un informe de NBC News señala que las fuerzas militares norteamericanas evalúan lanzar ataques dentro de Venezuela contra narcotraficantes en “cuestión de semanas”. Los planes incluirían operaciones con drones dirigidas a líderes del crimen organizado y laboratorios de drogas, aunque aún no han recibido la aprobación definitiva del presidente Donald Trump. El despliegue de buques destructores en el Caribe y los recientes ataques contra embarcaciones provenientes de Venezuela refuerzan el escenario de alta tensión bilateral. Desde Caracas, Nicolás Maduro denunció que se trata de un “relato falso e inmoral” de Washington para justificar una agresión externa y advirtió que cualquier ataque sería el inicio de una “guerra catastrófica” en el Caribe y Sudamérica. La Casa Blanca, por su parte, rechazó una carta enviada por Maduro, calificándola de engañosa, y ratificó que considera ilegítimo a su régimen. En este marco, Estados Unidos nombró a Maduro como líder del llamado “Cartel de los Soles” y ofreció 50 millones de dólares de recompensa por su captura. El chavismo respondió activando a sus milicias y entrenando civiles ante la eventualidad de un conflicto armado. La situación eleva al máximo la confrontación política y militar entre ambos países.

-Reportan que EE.UU. planea ataques contra narcotraficantes al interior de Venezuela “en cuestión de semanas”

Venezuela-Estados Unidos: El dictador Nicolás Maduro aseguró que las Fuerzas Armadas venezolanas han recibido “orden de combate” para defender la soberanía del país, en medio de un recrudecimiento de la tensión con Estados Unidos por el despliegue militar en el Caribe. Dijo que esa instrucción se extiende no solo a la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, sino también a la Milicia Nacional Bolivariana, con el propósito de proteger la integridad territorial y el derecho del pueblo a la paz, al desarrollo y al futuro próspero. Además, el régimen chavista ha activado ejercicios militares y movilizaciones de civiles para responder a lo que califica como amenazas externas. En sus discursos, Maduro exige que cada ciudadano -con autoridad o sin ella-

esté dispuesto a responder ante cualquier agresión, sea de carácter local, regional o nacional. Esta retórica se acompaña del uso del aparato estatal para reforzar una narrativa de asedio externo y llamar a la unidad interna frente al llamado “imperialismo” de Washington. Con esta estrategia, el chavismo busca afianzar cohesión política en un contexto de creciente aislamiento internacional. La militarización del discurso también funciona como un instrumento de control social. El clima de tensión refuerza la incertidumbre regional y mantiene la posibilidad de un escalamiento diplomático o militar.

⊕ El dictador Nicolás Maduro aseguró que las Fuerzas Armadas tienen “orden de combate” ante el ...

Caribe-Estados Unidos: El Pentágono difundió nuevas imágenes del entrenamiento de la 22.^a Unidad Expedicionaria de Marines en el Caribe, como parte de sus operaciones de disuasión y combate al narcotráfico. En los videos se observa a tropas realizando desembarcos anfibios, maniobras aéreas y ejercicios con fuego real, respaldados por buques de asalto, helicópteros, vehículos blindados y cazas F-35B. El operativo, conducido bajo la supervisión del Comando Sur, se desarrolló en las primeras semanas de septiembre e incluyó el despliegue de al menos ocho barcos y un submarino de ataque no nuclear. Washington enmarca estas maniobras dentro de su estrategia regional contra redes de tráfico de drogas que, según sus informes, operan con vínculos estrechos con Venezuela. El dictador Nicolás Maduro calificó los ejercicios como una “provocación” y acusó a Estados Unidos de querer justificar una presencia militar en el Caribe. Analistas advierten que, además de su objetivo oficial, la demostración busca enviar un mensaje político en plena escalada de tensiones con Caracas. Las imágenes difundidas subrayan la capacidad de respuesta rápida de las fuerzas estadounidenses y reflejan que, en medio de la disputa geopolítica, la lucha contra el narcotráfico se ha convertido también en un campo de presión militar y diplomática en la región.

⊕ EEUU difundió nuevas imágenes del entrenamiento de su grupo anfibio en el Caribe para operac...

Brasil-Estados Unidos: Una corta -pero simbólica- reunión entre Luiz Inácio Lula da Silva y Donald Trump, ocurrida en los pasillos de la ONU, ha provocado un sismo diplomático que reaviva expectativas de deshielo entre ambas naciones. Lo que se había convertido en un impasse prolongado toma un giro inesperado cuando Trump comentó públicamente haber “caído bien” a Lula, y este aseguró que espera fijar un encuentro formal lo antes posible para “superar malentendidos” y avanzar en una agenda de cooperación. El episodio resuena con especial intensidad en el terreno económico: tras meses de aranceles estadounidenses de hasta un 50% sobre exportaciones brasileñas, el Gobierno de Brasil -incluido el vicepresidente Geraldo Alckmin- confía en que esa “buena química” allane el camino para aliviar el conflicto comercial. Petrobras, la agroindustria y el sector tecnológico están entre los más interesados, pues el país busca recuperar acceso a mercados vulnerados. Pero no todo es optimismo: el impulso tiene un claro sentido electoral de cara a 2026, y el ala bolsonarista alerta sobre posibles concesiones excesivas. La política comercial, las sanciones al entorno judicial de Bolsonaro y los equilibrios internos del PT serán el campo de batalla que determinará si ese apretón de manos -breve y sorpresivo- se convierte en un reordenamiento estratégico efectivo.

⊕ Cómo impacta en Brasil la reunión relámpago entre Lula da Silva y Donald Trump

Colombia-Estados Unidos: El gobierno estadounidense revocó la visa del presidente Gustavo Petro tras su participación en una manifestación en Nueva York en apoyo a Palestina. Durante el acto, Petro criticó con dureza a Washington, exhortó a los soldados norteamericanos a desobedecer órdenes y denunció lo que calificó como un “genocidio” contra el pueblo

palestino. Según el Departamento de Estado, estas declaraciones fueron consideradas “imprudentes e incendiarias”, lo que llevó a la decisión de cancelar su permiso de entrada al país, generando un fuerte impacto en la relación bilateral. Desde Colombia, miembros del gabinete de Petro rechazaron la medida y defendieron su postura, señalando que el presidente actuó en coherencia con sus convicciones sobre derechos humanos y la defensa de los pueblos oprimidos. Además, anunciaron que Petro tiene previsto impulsar la creación de una fuerza armada internacional para proteger a Palestina, lo que refuerza su papel de liderazgo regional en la crítica al unilateralismo de Estados Unidos, pero también agudiza la tensión diplomática entre Bogotá y Washington. La decisión marca un nuevo punto de inflexión en la ya compleja relación entre ambos países. En paralelo, sectores políticos internos se muestran divididos, entre quienes respaldan la firmeza de Petro y quienes alertan sobre los riesgos de un deterioro mayor con el principal socio estratégico de Colombia.

Estados Unidos revoca la visa de Petro tras su protesta en favor de Palestina: “Sus acciones son ...

Colombia-Estados Unidos: El Ministerio de Relaciones Exteriores rechazó con firmeza la decisión de Estados Unidos de descertificar al país en la lucha contra el narcotráfico, calificándola de injusta e ignorante de los logros “históricos” alcanzados en materia de seguridad y reducción de cultivos. Bogotá defendió que su estrategia se basa en un enfoque integral que combina acción estatal, inversión social y cooperación internacional, y advirtió que esta medida podría afectar la colaboración militar, policial y financiera en un momento crítico para el país. La decisión de Washington se enmarca en una relación bilateral marcada por turbulencias desde el regreso de Donald Trump a la Casa Blanca. Las tensiones entre ambos gobiernos han escalado por declaraciones cruzadas, amenazas comerciales y crisis diplomáticas, y la descertificación constituye un nuevo golpe en un vínculo ya debilitado. Mientras Estados Unidos exige resultados más contundentes frente al incremento de los cultivos ilícitos y el tráfico de cocaína, el gobierno de Gustavo Petro insiste en priorizar la ruralidad y el desarrollo alternativo sobre la represión militar. Todo apunta a que este tema se convertirá en un eje central de la campaña electoral hacia las legislativas y presidenciales de 2026, en un contexto de presión externa y fragilidad interna.

Qué significa que EE.UU. retire a Colombia la certificación en la lucha contra el narcotráfico y qu...

México-Estados Unidos: El Departamento de Justicia de Estados Unidos acusó a 26 personas -23 estadounidenses y 3 mexicanos- de integrar una red criminal dedicada al tráfico de drogas hacia el sur de Illinois, con vínculos directos con el cártel de Sinaloa. Según la investigación, el grupo introdujo cientos de kilogramos de fentanilo, metanfetamina y cocaína en territorio estadounidense, operando a gran escala y poniendo en evidencia la persistencia de los canales de abastecimiento entre México y EE. UU. Las autoridades señalaron que esta organización no solo tenía capacidad logística para distribuir las sustancias, sino también una estructura que garantizaba el movimiento de grandes volúmenes de droga de manera sostenida. Los acusados son considerados piezas clave de la operación y enfrentan cargos federales que incluyen narcotráfico, lavado de dinero y apoyo a una organización terrorista extranjera. En el operativo se incautaron más de 360 kilos de fentanilo, además de otras drogas, armas y dinero en efectivo, lo que refleja la magnitud del negocio. El caso expone cómo la conexión entre actores locales en EE. UU. y el cártel de Sinaloa logra mantener un sistema binacional de distribución y financiamiento ilícito, con consecuencias graves para la seguridad pública y la salud en comunidades estadounidense.

El Departamento de Justicia acusa a 26 personas de traficar droga al sur de Illinois y vínculos co...

El Salvador-Estados Unidos: Estados Unidos incluyó la pandilla Barrio 18 en su lista de organizaciones terroristas transnacionales, elevando el nivel de persecución legal que puede aplicarse contra sus líderes, incluso fuera del país. Bajo la administración Trump, el secretario de Estado Marco Rubio anunció la medida, que coloca al Barrio 18 en la misma categoría que su histórico rival, la MS-13. La decisión llega tras revelaciones periodísticas según las cuales líderes de la pandilla admitieron haber negociado con el entorno del presidente Nayib Bukele desde 2014, recibiendo sobornos y apoyo electoral a cambio de favores como alertas sobre operativos en sus territorios. El anuncio pone en tensión al Ejecutivo salvadoreño, ya acusado de pactos con grupos criminales, y abre la puerta a nuevas acciones judiciales e internacionales contra miembros de Barrio 18. Aunque la designación no implica necesariamente que Estados Unidos actúe de inmediato, sí amplía sus facultades para extraditar, sancionar y perseguir financieramente a esa estructura. Analistas advierten que este paso podría revelar detalles de los pactos políticos existentes y generar rupturas diplomáticas, mientras Bukele busca mantener su narrativa de mano dura frente a la criminalidad.

🌐 El Barrio 18, de pandilla que negoció con Bukele a la lista de organizaciones terroristas de Trump

República Dominicana-Estados Unidos: La Isa reafirma su compromiso firme en la lucha contra el narcotráfico en medio de recientes acciones militares de Estados Unidos sobre narcolanchas en aguas del Caribe. En un comunicado oficial, la Cancillería dominicana destacó que sus operaciones se realizan siempre dentro del marco del derecho internacional y de los acuerdos de cooperación que refuerzan la seguridad marítima regional. El gobierno subrayó su papel en la protección ciudadana y su voluntad de trabajar junto a países aliados para debilitar las redes criminales que amenazan la estabilidad. Recientemente, la Dirección Nacional de Control de Drogas dominicana informó que en coordinación con el Comando Sur estadounidense se recuperaron 377 paquetes de posible cocaína después de que una embarcación tipo "Go Fast" fuera impactada en alta mar. El modus operandi consistía en usar al país como punto intermedio para transportar la sustancia hacia EE. UU., y en el ataque murieron tres personas. La operación fue presentada como parte de una estrategia conjunta para cortar rutas marítimas del narcotráfico y reforzar una imagen de cooperación activa entre República Dominicana y Washington.

🌐 República Dominicana subraya su lucha contra el narcotráfico en medio de acciones de EEUU

Paraguay-Estados Unidos: Autoridades paraguayas y congresistas de EE. UU. se reunieron en Asunción para reforzar sus lazos diplomáticos, con especial énfasis en el respaldo mutuo a Taiwán e Israel. En el encuentro se abordaron también temas de cooperación en seguridad interna, defensa, inversiones estadounidenses en Paraguay y la apertura de nuevos mercados. El presidente Santiago Peña ha defendido en foros internacionales el derecho de Taipéi a una representación plena, mientras que expresó su apoyo al derecho legítimo de Israel a defenderse y urgió la liberación inmediata de los rehenes capturados por Hamas. Paraguay es actualmente el único país sudamericano que mantiene relaciones diplomáticas plenas con Taiwán, lo que le confiere un perfil singular en el contexto latinoamericano. El vínculo promovido con Estados Unidos pretende fortalecer no solo la posición geopolítica de Asunción, sino también atraer capitales y cooperación externa en áreas estratégicas como defensa y comercio. Algunos sectores internos advierten que la alineación diplomática podría generar riesgos de dependencia o reacciones adversas en sus vínculos con países del mundo árabe o con China.

🌐 Paraguay y EEUU reforzaron sus lazos diplomáticos en torno a Taiwán e Israel durante un encue...

Cuba-Estados Unidos-Venezuela: El vicecanciller cubano Carlos Fernández de Cossío descartó rotundamente que la isla se involucre en una guerra con Estados Unidos para defender al gobierno de Nicolás Maduro, aunque reafirmó que La Habana brindará “apoyo político” a Venezuela. En una entrevista con Zeteo News, señaló que el respaldo de Cuba será expresado en términos diplomáticos y retóricos, no mediante acciones militares, y calificó como “pregunta peligrosa” la insistencia en involucrarse en un conflicto bélico directo. Fernández de Cossío enfatizó que su país rechaza escaladas violentas pero critica la presencia del Pentágono en el Caribe, apuntando a que las operaciones estadounidenses bajo el argumento de luchar contra el narcotráfico son controversiales. Al referirse a posibles enfrentamientos navales, el diplomático señaló que se trata de “circunstancias diferentes” y destacó la paciencia mostrada por el régimen de Maduro ante tales escenarios. Mientras tanto, la tensión entre EE. UU. y Venezuela se mantiene elevada, con maniobras militares, acciones diplomáticas y acusaciones mutuas que agravan la estabilidad en la región. Expertos advierten que el mensaje cubano busca desmarcarse de una confrontación directa, al mismo tiempo que preserva su alianza estratégica con Caracas sin arriesgarse a un choque militar de consecuencias

imprevisibles.

🌐 Cuba descartó ir a una guerra con Estados Unidos para defender a Nicolás Maduro



Contacto

X @zovatto55

✉ latamasesoria@latamae360.com

LinkedIn www.linkedin.com/in/danielzovatto360